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听她们聊20岁的“男女平等基本国策”

对于男女平 等工作的

开展，王湘英感觉，这 20

年来，不管是政策上还是

实践中都有了巨大的提升。

比如，以前的女性只注重“同

工同酬”，但现在的女性除

了工作之外，还热衷于发

展兴趣爱好，提高生活质

量。

“我们医院的妇委会就

不仅只在‘ 三 八节’ 等 节

点搞活动，平时也有瑜珈、

唱歌、打 球和绘画等，都

办得有声有色，医院里多

才多艺的女性有很多。” 王

湘英觉得，虽然工作沉闷，

但女性的业余时间却变得

愈发丰富多彩，而女性有活

力，才能更好地促进社会

进步，“我仍然记得世妇会

上‘男人和女人是一只鸟的

两翼’这句话，每一个妇

女都像是构成翅膀的细胞，

每 个 细 胞 都 健 康 有活力，

翅膀才会飞得更高更远”。

（下转 A07 版）

冯湘葆
身份：湖南省妇联原主

席

世妇会经历：参加世妇会

非政府组织论坛

参会感受：政府申办此次

会议，体现了党和国家对妇女

运动的高度重视。

20 年感悟：湖南妇女运动

健康快速发展，取得了重大成

效。

自然法师联系目前中国的实

际情况谈到：中国妇幼卫生监

测显示，2014 年中国孕产妇死

亡率下降至 21.7/10 万（千分之

0.217），较 1990 年的 88.8/10 万

下 降 了 75.6 ％；早 在 2001 年，

中国就已向全世界宣布，如期

实现了基本普及九年义务教育和

基本扫除青壮年文盲的战略目

标，中国妇女受教育水平正不断

提高；妇女在家庭中的权益保

护方面，就在今年的 8 月 24 日，

历经 20 年的酝酿和准备，我国

第一部反家暴法草案首次提交

全国人大常委会审议，与《中华

人民共和国宪法》、《中华人民共

和国妇女权益保障法》相配套

的、切合实际、具 有可操作性

的法规、政策，正使维护妇女

权益的途径更为完善。

从宗教界的角度来看，自然

法师深感在这个界别，不仅女

性地位有保障，在未来的发展中，

女性更是大有作为。

自然法师认为，目前女性佛

教教职人员在佛教界的地位得到

了较高的认可。“湖南省佛教协会

共有三位女性副会长，分别是坚

愿法师、渊博法师、大智法师。

同时，她们也分别是长沙市和湘

潭市的佛教协会会长，以及衡阳

市佛教协会常务副会长，在当地

的佛教协会承担着主要管理工

作。这充分体现了佛教界的女性

地位，表明了我们对有知识、有

阅历、有德行的女性的尊重。”

在自然法师看来，佛教徒往

往承担着教化众生“破迷开悟、

离苦得乐”的责任。而女性佛教

徒，常以其特有的慈悲和智慧，

布施欢喜，减少障缘，大力传

播正能量。她介绍，自去年 6 月

至今，由她担任住持的长沙铁炉

寺已举办了4 期“点亮心灯，爱

满红尘”菩提共修营。不论信

仰与不信仰，不论信男还是信女，

都可以报名免费参与佛学讲座、

禅学入门、心经正见、佛门礼仪、

晨暮经行、供灯祈福、禅修体验、

佛门早课等。

“参 与者能在粗 茶淡饭中，

体味心无烦恼菜根香的超然境

界；在暮鼓晨钟里感受山门清

净绝非虞的殊胜庄严。”自然法

师坦言，这项公益慈善活动的目

的，就是希望帮助现代都市人放

下烦恼，向善向上。

男女平等终成基本国策
1995 年世妇会召开时，冯

湘葆正任湖南省妇联副主席，

也是大会在湖南省的组织者与

参与者。能参加这样的会议，

冯湘葆除了兴 奋，还有感激。

她说 ：“国家不遗余力地去申办

这种世界性的妇女大会，说明

党和政府非常重视妇女事业。

这次大会不仅在中国妇女运动

史上是开先河的，在世界妇女

运动史上也应被载入史册。”

参会的那段时间，冯湘葆

十分注重学习和宣传。她了解了

世界各国妇女运动的进程，学

习和借鉴其先进经验的同时，

也积极同其他国家的妇女代表

交流，向她们展示了湖南妇女

运动的精神风貌，“我们的代表

十分踊跃热情，开展了多种方

式的交流活动，并积极参与大

会的各个论坛。为此，我们湖

南还获得了‘最佳组织奖’”。 

冯湘葆记得，“妇女参政”

与“维权”等专题，是当时大

会的热门，而最令她感动的，

是 时任国家主 席江 泽民在大

会上庄严宣告“男女平等是促

进我国社会发展的一项基本国

策”。对此，冯湘葆颇有感触

地说 ：“以前，‘男女平等’虽

然被写进了宪法，在政策上却

没有具体的实施规定。但当男

女平等被上升为一项基本国策

后，就等于把中国妇女运动的

发展推向了一个前所未有的高

度，此后的很多妇女工作都是

围绕这一基本国策来展开的。”

20 年，
湖南妇女迈上新台阶

参加世妇会后，冯湘葆深

切感受到，妇女发展、妇女进

步以及妇女问题的解决，是一

个世界问题，而不只是单独哪

一个国家的问题。世妇会后，

湖南妇女唱响平等、发展、和谐的时代强音

今年 3月，纪念“1995 北京世妇会二十周年活动”在京举行，
珍贵的镜头，鲜活的画面，形式多样的表演，让人们重温了20
年前会议的盛况。作为湖南参会者之一的冯湘葆，说起那次大会，
她用了12个字来形容：规格高，规模大，内容多，影响广。

“20年来，湖南的妇女工作开展得很好，贴近基层、贴近实际，
很多工作都走在了全国前列。”冯湘葆认为，湖南妇女儿童事业的
进步，既得益于世妇会精神的延续，也离不开省委省政府及各部
门的重视和支持，更离不开各级妇联干部的努力。

文、图：今日女报 / 凤网记者 刘艳

各级党委政府认真贯彻实施男女

平等基本国策，妇女事业蓬勃发展，

以我省为例：

一是妇女参政人数明显提高。省

委出台了培养选拔女干部规划，省政

府制定了妇女干部发展规划，对女性

参政作出了明确规定。以2005 年为例，

省、市、县直属部门领导班子中女干

部配备分别达到了50%、40%、30%以上。

二是妇女参与经济建设的领域不

断拓宽。妇女就业人数增加，就业层

次提高，农村妇女土地承包权得到落

实，还涌现了一大批优秀女企业家。

三是女性教育事业蓬勃发展。

积极实施“春蕾计划”，使一大批失

学女童获得了接受义务教育的机会。

在教育部门的支持下，我省的公办和

民办女性教育均得到长足发展，具

有一定规模的女子职业技术学校有

14所，如岳阳妇联创办了湘北女子

职业学校，湘西职业技术学院的女

子职业中专班，常德同德职业电脑

技术学校等，向市场输出了大批女性

技术人才。特别是湖南女子学院完

成了大专到本科的完美跨越，成为我

国重要的女性人才培养基地。

四是妇女人身权益的保障力度

加强，通过了《湖南省实施<妇女权

益保障法>办法》。长沙于1996 年1

月出台了《关于预防和制止家庭暴力

的若干规定》，省妇联积极争取省人

大重视，于 2000 年 3月出台了《预

防和制止家庭暴力的决议》，这在全

国起到了很好的带头作用，为妇女的

人身权益提供了法律保障。

虽然妇女事业取得了巨大进步，

但冯湘葆说，男女平等基本国策

的实施是一个系统工程。她相信，

随着改革开放取得显著成效，在构

建和谐社会的大环境下，经济飞速

发展，社会文明程度越来越高，人

们的法制观念也越来越强，男女间

不平等的差距会越来越小。同时，

女性也应发扬“四自精神”，不断

提高自身素质，投身社会实践，为

推动男女平等作出贡献。

王湘英
身份：湖南省人民医院重

症监护室原主任

世妇会经历：参加世妇会

非政府组织论坛

参会感受：男人和女人分

别是鸟的两翼，要共同发展，

保持活力。

20 年感悟：女性要可持续、

与时俱进地学习。

女性是人类发展的翅膀

文、图：今日女报 / 凤网记者 刘艳

一些女性在退休后，便纷纷加入“广场舞大军”
和“晒孙子大军”，但王湘英却没有——退休后，她
被湖南省人民医院返聘，依然坚持在医疗一线上。8
月31日，当今日女报 / 凤网记者来到湖南省人民医
院门诊楼时，王湘英正在接待患者，临近中午才腾出
一点时间来接受采访。尽管工作繁忙，但一提起 20
年前那场盛况空前的世妇会，王湘英马上来了兴致，
她有许多故事想要分享。

海纳百川，
世妇会是一个新观念交流碰撞的舞台

20 年 前， 得 知自己有

机会去参加联合国第四次

世界妇女大会非政府组织

论坛，王湘英并没有太大

的感觉——因为她还得在

半个月内交一篇论文上去。

但当她到了北京，感受到

大会现场的气氛，接触了来

自世界各地不同肤色、不

同语言的妇女，看到丰富

多彩文化背景下的人们共同

为女性权益鼓与呼时，她

才知道，“这是一件非常了

不起的事情”。

“当时湖南的卫生系统

只有我和通道县的一名副

院长获得了参加此次会议

的殊荣，我感觉这是因为

我平日的努力工作获得了社

会的认可，并且遇到了好

的机遇——我相信，没有

参会的优秀女性还大有人

在。”随着大会进程的深入，

王湘英接触到的新观念也

越来越多：她深刻认识了

自尊、自信、自立、自强的“四

自”精神，而大会的宣传语

“通过妇女的眼睛看世界”

也让她记忆犹新。但让她

最有感触的还是“人类就像

一只鸟，男人女人就是鸟的

两翼”这句话……

一场 会 议， 带 给王湘

英的不仅仅是荣誉，更有

一份沉甸甸的责任。此后

的 20 年，她更加专注于工

作，爱岗敬业，她本人被评

为全国“三八红旗手”，她

所在的岗位被评为全国“巾

帼建功标兵岗”……她说，

要用实际行动和成果去证

明女性的无限可能。

激发“细胞”活力，才能飞得更高更远

王湘英在第四次世妇会
上的留影。她身后密密麻麻
的纸条，是当时参会代表们
发表的各种观点。

（上接 A05 版）


